

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Los reos de Benagabón.

Es bastante difícil para nuestro temperamento, formado por el examen desde el punto de vista socialista del funcionamiento total de la sociedad, suavizar nuestro lenguaje, templar nuestro tono, dulcificar la voz, para dirigirnos a los Poderes en un momento tan angustioso como éste, en que tres seres humanos, tres proletarios, tres hermanos nuestros, están pendientes de que la sentencia de un Tribunal decida su muerte o su vida.

Es difícil, pero es nuestro deber. Si las víctimas fuéramos nosotros mismos, si se tratara de nuestra propia vida, tendríamos derecho a tener altivez y nos quemaríamos los labios la palabra piedad. Pero nadie tiene derecho a ser altivo cuando se trata de vidas ajenas. En la propia causa, la convicción de que era justicia lo que pedíamos, nos podría hacer inflexibles. En la causa de esos desgraciados campesinos, de alma honrada, que no son carne de patíbulo, que no son gente de hampa ni profesionales del delito, no podemos tener inflexibilidades ni rudezas que sean un peligro para esas existencias o un acicate para la dureza de los jueces.

No nos presentamos ahora, al solicitar que no se formule una sentencia de muerte contra los tres desventurados, armados con los argumentos de orden político y social que otras veces hemos esgrimido en este mismo asunto. Fortalecemos nuestra solicitud con una gran parte de la opinión española, de todas las clases sociales, orientada en el mismo sentido.

Por nuestras columnas han desfilado las peticiones de todas las Sociedades obreras, de todos los organismos socialistas, que significan muchos miles de trabajadores formulando un mismo deseo. Hemos publicado, asimismo, peticiones de indulto, acordadas unánimemente por Ayuntamientos. Málaga entera, sin excepciones apenas, se ha manifestado en el mismo sentido. Han publicado muchos periódicos en estos días una elocuente solicitud de los escolares de Cádiz, llena de firmas femeninas, que expresaba este noble anhelo. Un plebiscito entre todo lo que se piensa y siente en el país, daría como resultado, seguros estamos de ello, la misma hermosa palpación unánime en pro de que no se fulmine una sentencia de muerte contra los tres reos de Benagabón.

Seguros estamos, decimos, porque si algo hay en los Códigos que está en abierta contradicción con el espíritu moderno, con los sentimientos nuevos que la civilización ha hecho nacer en las multitudes, es la pena de muerte. En el arpa trágica formada por cuerdas de ahorcados a través de la Historia, no debe ya la sociedad pulsar nuevas notas lígubres. El progreso de los tiempos, no sólo forma un nuevo cerebro en los pueblos, un cerebro más sabio, sino que forma también un nuevo corazón, un corazón más humano. España no es ajena a esa ley, y el corazón de España está formado, por tanto, en ese nuevo sentimiento que al ser de amor, es igualmente de justicia.

Que ese corazón hable, que ese corazón grite. Que calle el afán de venganza, si en alguien reside ese afán con tanta fuerza que le haga oponer su discordante grito al de los que claman que no se despoje de la vida a esos reos. Que llegue el clamor de los buenos, de los piadosos, hasta los oídos de los que han de juzgar y de los que han de disponer la ejecución del juicio.

Nosotros, en nuestro concepto jurídico, estimamos que no puede castigarse en la magnitud que lo hizo el Tribunal anterior. ¡Ojalá sea este el mismo concepto jurídico de los que van a confirmar o a revocar aquella sentencia! Pero si su ciencia o su criterio no está de conformidad con esto, hay algo que está por encima de los

criterios personales. Que ese algo tenga toda la fuerza necesaria para imponerse.

Algún día, y día no muy lejano, será borrada la pena de muerte de nuestros Códigos. Lo impone el actual modo de pensar y de sentir de los pueblos, modos de pensar y de sentir de los que ninguno puede desligarse, porque sería condenarse a muerte, a muerte moral, a sí mismo.

Pero no hagamos que preceda a esa futura página gloriosa de nuestra legislación un prólogo cárdeno de seres humanos estrangulados por la mano del verdugo. Por el contrario: que la justiciera, la civilizada abolición de la pena capital, vaya precedida por la práctica en los hechos antes de su constancia en los Códigos. ¡La vida para los reos de Benagabón!

LOS SOCIALISTAS FRANCESES

Una aclaración necesaria.

Con este título publicó hace unos días nuestro colega *L'Humanité* un hermoso artículo, firmado por Marcel Cachin, contestando a otro en que *Le Temps* calificaba de «vanos propósitos» las insistentes afirmaciones de los socialistas franceses sobre la paz futura, y en el que, en tono despectivo, negaba el gran diario burgués a los socialistas el derecho de hablar sobre tal asunto.

Por su importancia, recogemos casi íntegro el artículo de Marcel Cachin: «*Le Temps*—dice—ha olvidado demasiado pronto las condiciones de la «Unión sacrée», y es una grave imprudencia de su parte hablar de nuestras «ideas simplistas», de nuestras «peligrosas ilusiones» y de nuestros «extravíos».

Séanos permitido, una vez más, precisar el punto de vista del Socialismo, que es el del proletariado—y se puede estar seguro de ello—, en la guerra, como antes y después de la guerra.

Le Temps cree abrumarnos recordándonos la reciente frase de Vandervelde de «que en la hora actual se debe subordinar todo a la salud pública de Europa». Por el contrario, nosotros estamos plenamente de acuerdo con nuestro camarada belga. ¿Quién se atreverá a reprochar al Socialismo francés haberlo olvidado ni un solo momento, a partir del 4 de agosto? Ni un instante de duda o desfallecimiento ha interrumpido el cumplimiento por parte de nuestro Partido del deber nacional; pero si los proletarios franceses toman parte con heroísmo en la defensa de nuestro territorio invadido y de nuestra independencia amenazada, ellos no olvidan que son socialistas y que son franceses.

Lo que estimula su valor y les permite soportar las fatigas sobrehumanas de esta campaña es que piensan que al cabo de sus esfuerzos habrán vencido a la misma guerra.

Ven ellos muy de cerca los horrores de esta lucha sangrienta para no anhelar con toda su alma que sea ésta la última que deshonre a la Humanidad, y afrontan resueltamente la muerte para ahorrarse a las nuevas generaciones que sufran también el azote.

Pero todos los sacrificios estoicamente consentidos serían vanos, si Francia y sus aliados se dejasen llevar de sueños de conquista con que se arrollan hoy, aun antes de la victoria, a la que podían esperar, por lo menos, ciertos y no pocos de nuestros conciudadanos.

Contra estas quimeras no cesaremos de alzarnos.

Se nos habla, entre otras anexiones, de la ribera izquierda del Rin. Nosotros pedimos al mismo *Le Temps* que nos diga su pensamiento sobre este punto preciso. Por nuestra parte, repetimos que no encontramos fórmula más peligrosa para el presente y para el porvenir.

Importa señalar nuevamente que con afirmaciones de este género se exalta hasta el paroxismo la unidad del pueblo alemán, y se ata a éste sólidamente al imperialismo del kaiser. Los grandes diarios chauvinistas del otro lado del Rin no han dejado de citar los artículos de nuestros publicistas en que se desarrolla este plan de conquista, y el efecto ha sido prodigioso.

¡Detestable política la de quien da armas al adversario y le fortalece en el momento mismo en que más convendría debilitarle por todos los medios!

Funesta por sus consecuencias actuales, sería mortal en el porvenir si después de la victoria se dejase rodar hasta el plano de nuestros imperialistas. Imaginémonos lo que es la ribera izquierda del Rin, desde la frontera suiza a la frontera holandesa.

Aparte de la Alsacia y la Lorena, respecto a las cuales todos estamos de acuerdo en Francia, comprendo aquella el Pa-

latinado, la Hessa ehenana y la Prusia rhenana. Hay en todo ello unos seis o siete millones de habitantes que no hablan el francés, como no sean unos millares que habitan cerca de la frontera belga, hacia Malmédy.

Hay ciudades importantes como Colonia, con más de 500.000 habitantes; como Crefeld, Aix-la-Chapelle, Mayence, Saarbrück, etc., cada una de las cuales cuentan más de 100.000. Todas estas poblaciones, alemanas de sentimientos, idiomas y de temperamento se nos ofrece sin consultarlas previamente. ¡Y contra esto es contra lo que se alzan los socialistas franceses en nombre de Francia misma!

Nosotros hemos protestado de la conquista, primero, y de la anexión brutal, después, de la Alsacia-Lorena en el año 71, porque estas desdichadas provincias forman tres departamentos franceses que estaban íntimamente ligados a nuestro país por los más estrechos lazos. Los alsacianos y loreneses han sido arrancados, contra su voluntad, a su patria, y no han cesado de manifestar su protesta permanente. Después de cuarenta años de dominación germana se encuentra allí 400 villas que hablan aún el francés.

¿Pero qué se nos propone? ¿Que abandone Francia su tradición liberal e imponga por la fuerza su dominio a países que manifiestamente tienen sentimientos alemanes, y llegue a crear en su frontera una Polonia, un Sleswig o una Alsacia? Nosotros rogamos a *Le Temps* nos diga si quiere asociarse a esta política antifrancesa.

Que si, por desgracia, esta idea de dominación se hiciera realidad, esto implicaría los proyectos de revancha, las amenazas constantemente renovadas de un nuevo conflicto y una exacerbación de la política de los armamentos. ¿Y para esto hacemos la guerra? ¿Para llegar a este miserable resultado son inmolados millones de hombres?

Nosotros, que queremos evitar para siempre a nuestro país las vergüenzas y las ruinas de una nueva invasión, rechazamos esos sueños malsanos, y decimos que, puesto que está probado que Alemania entera, salvo muy raras excepciones, ha venido a ser presa del militarismo prusiano, se deja arrastrar y es incapaz de desembarazarse de él, es preciso que los aliados le inflijan la derrota que ella merece. En manos del más odioso militarismo del universo, Alemania se ha convertido en un azote para Europa, y Europa debe vencerla como venció a Carlos V, a Luis XIV, a Napoleón, a cuantos querían dominar, aplastar a los pueblos y suprimir su independencia. Pero después de haber probado que la quimera en que se ha movido el imperialismo alemán no podría conducir a los pueblos más que a la derrota y a la ruina, es necesario recordar siempre que sólo saben vencer aquellos que saben usar de la victoria con inteligencia y moderación.

Marcelo CACHIN

Lo del pavimento.

Los reales órdenes.

Por el ministerio de Fomento se han dictado dos reales órdenes, relacionadas con las obras de pavimentación de Madrid.

En una de ellas se declara que no procede aceptar la propuesta de los nuevos pliegos de condiciones que ha presentado la Sociedad de Construcciones y Pavimentos, debiendo firmar los adjudicatarios su aceptación en los pliegos de condiciones propuestos por el Jurado, en cuanto no estén modificados clara y terminantemente por lo dispuesto en las reales órdenes del ministerio de Fomento dictadas a propósito de la adjudicación

de estas obras y con posterioridad a la aprobación de los mismos.

En la segunda de las referidas reales órdenes se dispone que la escritura de contrata se otorgue por la Dirección general de Obras públicas, en representación de la Administración, y el alcalde de Madrid, en representación del Ayuntamiento; que la fianza se consigne en las mismas condiciones requeridas para los contratos que el Estado realiza para sus obras públicas, quedando a disposición del director general de Obras públicas, y, finalmente, que esta Dirección reglamente las atribuciones del personal facultativo encargado de la vigilancia en los trabajos, reseñando las relaciones que ha de tener el servicio municipal y la Junta técnica en cuanto a las mismas obras se refiere.

La renuncia de Pearson.

Aunque el ministro de Fomento no quiera hablar de este asunto y aparente desconocerle, existe la renuncia de Mr. Pearson a ejecutar las obras de pavimentación que se le adjudicaron, siendo el principal responsable de lo ocurrido el Sr. Ugarte, que ha incurrido en un caso concreto de responsabilidad ministerial.

Es cuestión ésta que ha dar juego, si, como hasta ahora, Pearson se niega al arreglo que Ugarte trabaja.

La responsabilidad evidente del para desdicha de todos, ministro de Fomento, es la de haber aceptado tratos con representantes de Mr. Pearson, que no estaban por éste autorizados sino para cuanto estuviera relacionado con la parte técnica del proyecto.

Los señores que a nombre de Pearson han aceptado la adjudicación, no tenían la representación jurídica, que era la necesaria para aceptarla.

Como el Sr. Pearson reclama su fianza provisional de 500.000 pesetas, cantidad que habrán de devolverle, se plantea esta cuestión: ¿Quién ha de perder dicha fianza? ¿El Estado? Lógicamente, legalmente, no puede ser.

Por eso, el atolladero en que Ugarte se halla es tan grande como el perjuicio que a Madrid, a su clase trabajadora ha causado con su proceder.

Ayer se aseguró que la otra Casa a quien se han adjudicado las obras pensaba presentar un escrito señalando la responsabilidad en que ha incurrido Ugarte e indicándole como quien debe restituir al Estado dicha fianza.

Alrededor de este asunto circulan distintos rumores que dejan malparado al ministro de Fomento por su desgraciada gestión, asegurándose que ha procedido tan caprichosamente en su afán de resolver el concurso del modo que lo hizo, que llegó en alguna ocasión a cambiar acuerdos del Consejo de ministros.

Tendremos a nuestros lectores al corriente de las derivaciones del asunto, que ya debía haber tenido la del abandono inmediato del ministerio de Fomento por el torpe, inepto y desaprensivo Ugarte.

El crimen de un loco.

MURCIA. — En el manicomio ocurrió esta madrugada una horrible tragedia.

El demente Juan Antonio Martín, de cincuenta años, natural de Cieza, que padece monomanía de persecución, sufrió un acceso de locura, y lanzándose contra otro alienado que dormía en la cama inmediata, llamado Rafael Fernández Reverte, de sesenta y seis años y natural de Lorca, le cogió por el cuello y le degolló.

Fue descubierta el crimen al practicar la requisa por un hermano de San Juan de Dios, encargado de la vigilancia.

El homicida se hallaba sentado en la cama contemplando el cadáver, que yacía en el suelo.

Labor centralista.

Barcelona.

Al concretar el tema a la gran urbe, precisa repetir, para sentarlo como postulado, que son nuestro morbo social los que por hipócrita recato llamamos burocratismo y mercantilismo, siendo, en puridad, paga y holganza y explotación o latrocinio.

Tenemos dicho que ese morbo, que el viciado ambiente, el propicio a los organismos oficiales, saturados de sentido regionalismo, de Barcelona, alcanzó a todo y a todas partes. Pero por razón natural, por mayores acumulaciones, ese ambiente infeccioso es más denso en las capitales. En Madrid sofoca. Y como en Madrid,

metrópoli de la ociosidad, en Barcelona, metrópoli del mercantilismo.

Prescindiendo, pues, de esos organismos oficiales, de sus abusos y abandonos y de los mil lunares (1), impropios de una gran población, que no existirían con una municipalidad celosa, limitémonos a señalar otros abusos y abandonos de los que el vecindario es tanto o más culpable. No todos' de hoy, pero sí exacerbados no hace mucho. Singularmente desde que Barcelona perdió el aspecto de ciudad limpia y limpiamente administrada, que le dió un buen alcalde.

Desde entonces, con las crecientes inmigraciones que inocularon sus virus, con los arraigos y contagios de un partido exótico inmoral, con las venalidades y «espíritu práctico» indignas, y hasta con la aclimatación inconcebible de un detestable andalucismo, el de la taurofilia propagada como una epidemia en el pueblo barcelonés, la Ciudad Condal es otra. Con su nuevo ambiente de pan y toros, que es covachuela y toros, despachos y toros, politiquero y toros, Barcelona se ha transformado, ha perdido en todos sus aspectos.

Razonémoslo con mayores tildes y lacras que las del entarugado homicida de las Ramblas, los aduanares de apaches y rameras de Santa Madrona al Paralelo, y ese estúpido flamenquismo que ha requerido tres plazas de toros.

De la podre oficial ya tenemos dicho algo. Limitémonos, pues, a señalar algunas de las muchas ulceraciones que corren a la gran urbe, y de las muchas berrugas que la afean.

La defraudación a la Hacienda. Una investigación verdad la descubriría. Un medio, entre otros, tomar nota de la clientela de cada agencia. Con muy raras mirlos blancos, se descubriría en cada cliente un defraudador.

El comercio de los carbones. Merma en el peso, errores intencionados, incompleta descarga de gabarras, mezclas, sobornos a los maquinistas, múltiples fraudes y picardías, en suma, que encarecen la producción, en perjuicio del consumidor, de la mano de obra y también del puerto, porque los barcos lo rehuyen, por esas raterías, para escala de carbón.

De las falsificaciones, de las industrias que viven de la adulteración y del extranjerismo del público, no hablémos; requeiriría un capítulo.

Otro, los abusos de los propietarios. Los de expropiaciones, se confabulan con los ediles para la tasación; los de solares, nunca venden por la relación exacta del metro al palmo; los de casas para alquiler de pisos, ya empiezan a exigir, como en Madrid, el depósito. Y eso que no son pocos los propietarios que cobran un inquilinato y en el recibo figuran otros. Que así pagan menos contribución y algunos inquilinos menor cédula.

Una sordidez. Se trató por el Gobierno de obtener la rebaja de las tarifas de transportes ferroviarios, archipeñada por todos los productores. Y es el capitalismo barcelonés, por conducto de sus banqueros, el que le dice al Gobierno—y éste le hace caso—que la rebaja es un perjuicio para... los dividendos de accionistas y obligacionistas.

Desdías de Municipio y vecindario, muchas: Barridos a deshora, servicio tranviario deficiente y abusivo, unos bucanes que perjudican al comercio establecido, una falta absoluta de cultura e higiene, corroborada a diario en toda la población.

En la Gran Vía, la mejor arteria de Barcelona, en su mayor extensión y a las horas de más concurrencia—las últimas de la tarde—, su tránsito preferente es el de los carros de la basura en continuo desfile y desagradable alternación con los enteros.

Las aguas potables, ¿a qué hablar de ellas? Requeirirían un folleto. Tanto es lo brujulado en esas aguas ya famosas y

(1) La fuerza comprobativa de los ejemplos incita a mostrar éste puñado de ellos:

La estación de Francia, viejo tinglado provisional para ir a todas partes; la estación y tranvía de Sarriá, usurpación de vías públicas; Sarriá, pueblo ya interpelado en el ensanche, pero que no se agrega porque se oponen los jesuitas a la fiscalización de su ciudadela, a que se ajuste a la ley su Vaticano; la plaza de Cataluña, ornada sin arte, con relamido mal gusto, y lugar domingero de las menegildas y la guarnición; deportes buscavidas; garitos y casas de dormir, laboratorios para el presidio y el cólera; un parque «provinciano»; unas falda de Montjuich muy puerca; una calle de Aragón que es una turja. Y para no ser interminables, una Avenida de la República Argentina—única que lleva a los elevados bordes de la inmensa madreperla—y que es el colmo de la autonomía, porque cada propietario se rigió para su altura por una nivelación distinta, resultando cada escalón y cada rampa un atentado a la integridad del transeunte.

más pestilentes que los antiguos perfumes de Barcelona. Como que, según dicen, a Madrid llegó la pestilencia. Ai fin, claro está, se trata de adquirir y municipalizar lo que aseguran vale 25 millones. Y si es así, y si por ello se pagan 70, quedarán 45, que a 40.000 duros por barba, término medio, dan para 225 comensales en el proyectado festín, si Pitágoras no miente.

Son esos, o semejantes, los tiznes de Barcelona, ni mejores ni peores que los de la villa y corte? Pues de ellos son más culpables que los mismos lerrouxistas, que predominaron en la administración de la ciudad, los regionalistas, hoy predominantes, los directores de un regionalismo ficticio, colaborador del centralismo insaciable, cómplice de todos los desatinos y derroches del Poder central.

Eduardo SAAVEDRA

COSAS

Fondos secretos.

Once mil duros, cincuenta y cinco mil pesetas.

Esta es la cantidad que a primeros de mes fué puesta en las manos del Sr. Sánchez Guerra, ministro de la Gobernación, para manejarla en calidad de fondos secretos.

Y en verdad que al Sr. Sánchez no le habrá parecido mucho habiendo tenido que atender a tantos y complejos asuntos como continuos viajes regios, jura de banderas, elogios de prensa, etc., etc.

Bien se habrán puesto su estómago espías, confidentes, manejadores de confidentes y elogiadores a tanto alzado.

Hace falta no tener conciencia para, en época tan calamitosa como la presente, en que el hambre es el primer punto a tratar del orden del día, un ministro maneje mensualmente 55.000 pesetas en calidad de fondo secreto, del que no tiene que dar cuenta a nadie absolutamente.

A esta cantidad añadid los gastos públicos realizados por el viaje a Sevilla, por el viaje a Algeciras, por movilización de jura, y veréis cómo en marzo y este mes se han gastado más de 250.000 pesetas, extraídas del sudor y el pan del pueblo.

Sugieren estos puntos tratados tantas consideraciones, que al hacerlas públicas acerbillaríamos a denuncias y lloverían sobre nosotros procesos por decir la verdad.

¡Esto es horrible! No es la primera vez que tratamos este asunto en esta misma sección, y el ministro calla, lo pasa por alto y cobra. Al bien callar, llaman Sancho.

Después de vista la partida de fondos secretos, se comprende la actuación en el silencio del Sr. Sánchez Guerra, el que no encuentra en su camino una pluma que le combata como ministro, cuando tantos puntos tiene lanzado a la publicidad por los que podía ser arrojado del sillón de la Puerta del Sol sólo con el ataque a fondo de la tinta fresca del periódico.

Pero once mil duros todo lo tapan, y él, manejándolos bien, es el amo de la situación.

¡Qué vergüenza!

Francisco JOSÉ

Por "El Socialista,"

Table with 2 columns: Location and Amount. Includes entries for Azuaga, Elbar, Oviedo, Santander, and Suma total hasta hoy.

La fe socialista debe dar bríos a cuantos la tengan para trabajar sin descanso por el desarrollo del Partido, y, consiguientemente, por dar conciencia de sus intereses a los proletarios.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

Juventud Socialista Madrileña.

Esta entidad se reunirá en junta general ordinaria los días 16 y 17 del actual, a las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo.

Se ruega a todos los jóvenes socialistas concurren puntualmente a la junta, que se celebrará con arreglo al orden del día acostumbrado, y en la que se han de tratar asuntos de interés.

Mañana jueves, a las nueve de la noche, deberán acudir los compañeros que componen la revisora de cuentas a la Secretaría de la Juventud Socialista.

El próximo domingo, a las cuatro y media de la tarde, se celebrará en el salón grande de la Casa del Pueblo, con un te fraternal, el XI aniversario de la fundación de la Juventud Socialista.

Las tarjetas pueden adquirirse en Secretaría al precio de una peseta.

Mañana jueves, a las nueve y media de la noche, se reunirá el Comité de la Juventud.

Se ruega a los compañeros que lo componen asistir puntualmente.

A los unos y a los otros.

Comentando el Manifiesto de los socialistas alemanes antiguerreros, que hemos publicado integro días pasados, nuestro camarada Compere-Morel escribe en L'Humanité el siguiente artículo.

Contando siempre con la buena fe de nuestros adversarios, no habíamos creído necesario comentar mucho el Manifiesto de los socialistas alemanes publicado hace algunos días en las columnas de L'Humanité, como tampoco habíamos creído útil responder a sus autores: nuestro pensamiento, conocido por todos, hace tiempo que había sido expresado claramente sobre el tema suscitado.

Nos parecía inútil, después del Congreso de Londres—donde los socialistas aliados, al decir que «la victoria del imperialismo alemán sería la derrota y el aplastamiento de la democracia y de la libertad en Europa», se declaraban inflexiblemente resueltos a luchar hasta la victoria de los aliados, que debe ser la victoria de la libertad de los pueblos, de la unidad, de la independencia y de la autonomía de las naciones—escribir una vez más lo que no dejamos de repetir todos los días desde que dura la guerra.

Pero ya que parece que en el interior y en el exterior de nuestro país se piden más precisiones, diremos una vez más, en nombre de todos nuestros compañeros socialistas de las ciudades y de los campos, que no habrá para nosotros una paz posible, paz deseable y final, mientras sea posible al militarismo alemán provocar las incalificables matanzas de que él es único y sólo responsable.

En cuanto al llamamiento salido del otro lado del Rin, debe ser oído primeramente por las masas pasivas y resignadas que el kaiser hace llevar al matadero; por las esposas, las amantes y los padres ancianos que, en las ciudades obreras de Westfalia, en los centros industriales de la Rhr o en las llanuras inmensas de la baja Alemania gimen y lloran.

Que el pueblo alemán hable, por fin, y sobre todo, que ejecute, y cuando haya hecho justicia por sí mismo sobre los autores responsables del mayor crimen del siglo, veremos si es posible acabar con una guerra que no hemos querido ni buscado, pero en la cual, como republicanos, franceses y socialistas, tenemos el deber de participar si no queremos ver hundirse la República, desmembrar a Francia y deshonor al Socialismo.

COMPERE-MOREL

Desde Melilla.

8 de abril.

Mientras que para algunos esto es Jauja, para la inmensa mayoría de los que aquí estamos es un infierno. La miseria es horrorosa.

Los obreros no encuentran trabajo de ninguna clase, y el poco que se hace por la Comandancia de Ingenieros, lo ejecutan los moros; a los demás que les parta un rayo.

A la crisis de trabajo hay que unir la carestía de los artículos de primera necesidad. Los alquileres de las casas son elevadísimos, realizando un negocio escandaloso sus propietarios. Casa hay que habiendo costado al dueño de ella 5.000 pesetas escasas, renta al año 1.440.

Aunque es extremada la penuria de la mayor parte de la población, es seguro que con motivo de la venta de los infantes D. Carlos y doña Luisa se gastarán miles de pesetas, tanto para hacerles grata su estancia con festejos, como para arreglar un poco los barrios exteriores.

Estos encuéntranse de tal modo abandonados, que los que vivimos en ellos disfrutamos de salud por milagro. Los pestilentes charcos que hay en ellos van a cegarlos con tierra.

Para la limpieza de algunos de estos barrios no hay más que una pareja de viejos inútiles, la cual puede hacer muy poco por no haber urbanización en ellos. En cambio, en el barrio Reina Victoria, que está perfectamente urbanizado, hay una cuadrilla de barrenderos que funcionan hasta las diez de la noche.

También en las posiciones se están haciendo bastantes arreglos. A los cantineros de ellas, no obstante abonar un céntimo diario por cada individuo que hay en la posición, les obligan ahora a gastar 8 ó 10 duros en exornar las cantinas.

Hay que hacer ver a los que nos visitan, como ha sucedido con los Sres. Gamazo, Navarro Reverter y Cuesta, que todo esto está muy bien.

Seguramente lo está para los que disfrutan prebendas y para los que, como alguno que conozco, vinieron aquí de ejercer modestos cargos en otros puntos y hoy tienen 100.000 duros de capital.

Para esos, esto es la gloria; pero para los demás es el infierno. — Un amante de la verdad.

ESCARDA

He aquí la reflexión más importante que sugiera a La Epoca la lectura de las reclamaciones obreras de 1.º de mayo:

«Que esos dos mundos de la burguesía y del proletariado, que los conductores espirituales del socialismo se esfuerzan en presentar como lejanos y enemigos, están más cerca de lo que parece.»

De acuerdo.

Tan cerca están, que no tardarán en chocar violentamente el uno contra el otro.

Choque, del que el mundo de la burguesía resultará hecho polvo, para bien de la Humanidad.

Antón del Olmet, en una reunión política, se ha declarado policía él mismo. No nos coge de sorpresa.

Sabíamos hace tiempo que era confidente, delator, y una porción de cosas despreciables.

Y esperamos que algún día, cuando se quiera llamar periodista, sepamos echarlo de nuestro lado a puntapiés.

El Pickwick que hace en El Mundo las Palabras de un mundano, por adular a ese bicho venenoso de Valle Inclán, dice que las letras han sido siempre oficio de nobles.

Lo cual no es verdad, pues las honrosas excepciones que se registran, no alteran la regla de que los nobles apenas hayan servido para otra cosa que para hacer barbaridades.

Debiera haber dicho que el oficio de nobles era la taumaturgia, por ejemplo. Les cae mejor.

LA GUERRA

Los prisioneros alemanes.

De una interesante crónica de Gómez Carrillo que publicaba ayer El Liberal, relata una visita al campamento de los prisioneros alemanes en Francia, tomamos los siguientes párrafos:

«Pueden ustedes interrogarlos—nos dice nuestro guía.

Pero nadie se atreve a hacerlo por el temor vago de oír quejas desgarradoras salir de esos labios pálidos o de ver temblar alguna lágrima en esas pupilas grises. ¡Se han dicho tantos horrores de la existencia de los infelices cautivos! Hace pocos días la edición española del Hamburger Nachrichten publicaba una serie de cartas en las cuales los prisioneros alemanes quejábanse del hambre, del frío y de los malos tratos. En estos mismos depósitos de la Turena, según una de aquellas cartas, la vida era tan cruel, que de no estar seguros de que pronto ha de venir la victoria, y con la victoria la libertad, los infelices guerreros del kaiser preferían darse la muerte a seguir llevando un yugo doloroso. Lo que vemos, a decir verdad, nos demuestra desde luego lo falso de tales acusaciones. De las vastas cocinas establecidas en barraecas de madera sale un olor sano de buena sopa. Las panaderías de campaña trabajan al aire libre. Los braseros arden bajo los toldos. Pero como no sólo de pan vive el hombre, sentimos siempre el miedo de las lamentaciones.

«Pongámonos en su lugar—pensamos. Y, de sólo imaginarnos que formamos parte del gran rebaño vencido, un escalofrío sacude nuestros nervios.

«Estos soldados—nos dice el oficial—trabajan habitualmente en los campos y en las carreteras; pero cuando llueve, como hoy, se quedan en sus tiendas.

Luego, contemplando el campamento, agrega: «Son las mismas tiendas de nuestros soldados... Aquí, antes de que nos enviaran a estos alemanes, teníamos un regimiento francés...

«Y la disciplina?—pregunta uno de nosotros—. ¿Es la francesa? «No... Es la alemana, algo suavizada. Los suboficiales alemanes siguen ejerciendo su mando, y ellos responden del orden. Por las tardes hacen sus ejercicios militares, como si estuvieran en sus cuarteles. Pero, eso sí, los sargentos no pueden ya, cual en su tierra, tratar a patadas a los soldados. Cuando alguno de ellos se olvida de que se halla en Francia y golpea a uno de sus hombres, se le retira el mando y se le condena a algunos días de prisión. Los pobres soldados, al principio, no comprendían este sistema. ¡Están tan acostumbrados a que sus superiores los maltraten! Poco a poco, sin embargo, un sentimiento general de dignidad humana ha ido naciendo en sus almas, y ahora ya ninguno de ellos tiembla cuando un sargento le dirige la palabra. El ejemplo de nuestra disciplina democrática los ha cambiado por completo.

Viendo que, entre nosotros, hasta el más humilde recluta habla con sus superiores afectuosamente, y que, fuera del servicio, la igualdad es un dogma, van adquiriendo poco a poco la conciencia del respeto a sí mismos. Los únicos que no quieren entender esto son los suboficiales, para los cuales el que no tiene un galón es un ser inferior, casi un esclavo. Y lo curioso es que son sinceros... Si... El método prusiano les ha hecho adquirir tal idea de la jerarquía, que no hay medio de convencerlos de que es infame golpear a un inferior. Con una franqueza llena de melancolía nos dicen: «Ustedes no conocen a nuestros soldados, que sólo obedecen por el temor.» Y somos nosotros los que tenemos que demostrarles que el soldado alemán, aunque privado de la vivacidad y del sentido de iniciativa de los soldados de raza latina, es inteligente y subordinado. Aquí, en este depósito, por ejemplo, tenemos mil y tantos prusianos, custodiados por unos cuantos oficiales de nuestra territorial, ya canos, muy suaves, hasta algo débiles, como buenos burgueses padres de familia. Pues bien; nunca hemos tenido necesidad de reunir el Consejo de guerra para juzgar un acto de insubordinación o una falta grave. Con un sentimiento algo mecánico de la vida, cumplen de un modo exacto su deber y luego se encierran en sus tiendas y se pasan las horas quietas, casi sin hablar. Pedirles que hagan algo a que no están

acostumbrados es inútil. No hay iniciativa en ellos.

«No es verdad que se quejan de la comida como insuficiente y mala? El oficial se echa a reír.

«¿Han visto ustedes nunca soldados que no se quejen de la comida?—exclama. Y luego, poniéndose serio:

«Yo tengo un hermano, simple soldado, que es prisionero en Alemania, en el campamento de Ludwigsburgo, cerca de Mannheim. Es mi único hermano, mi única familia, mi único amor. Por él daría con gusto mi vida. Pues bien; lo único que desearía, para poder dormir tranquilo, es saber qué lo tratan y lo alimentan nuestros enemigos como nosotros alimentamos y tratamos a estos alemanes que ven ustedes aquí.

M. Cohen, periodista holandés, dirige la palabra en alemán a un grupo. Los prisioneros se cuadraron.

«¿Estáis contentos?—les pregunta. Ninguno de ellos responde; pero una triste sonrisa dibújase en los labios del más joven.

«¿Os tratan bien los franceses? La respuesta, en coro, es neta: «¡Ja...! «¡Ja...!»

Y lo dicen con franqueza, en voz alta, sin la menor reticencia. «¡Ja...! «¡Ja...!»

Al llegar a este punto, las miradas parecen consultarse, algo inquietas, algo inciertas. Al fin uno de ellos exclama: «Recibimos paquetes postales de nuestras familias.

«Sí—insiste Cohen—, ya lo sé. Pero lo que se os da aquí, ¿es bueno?... ¿Es abundante?...

«El pan es abundante... Libra y media al día... La carne, no; desde que se han disminuído las raciones...

«¿Comían ustedes mejor en sus regimientos, allá, en Alemania? Un nuevo silencio, durante el cual todos parecen buscar una fórmula para expresar sus ideas. Luego un gesto vago, al fin un «no» tímido, seguido de esta frase significativa:

«No es lo mismo cuando uno está en su tierra...»

En Occidente.

Los periódicos holandeses publican detalles sobre el bombardeo del litoral belga por aviadores aliados que lanzaron bombas cerca de la esclusa de los canales Leopoldo y Schipdonk, matando a algunos soldados alemanes.

Los servidores de las baterías que los alemanes han establecido en las dunas extremas ahora la vigilancia, tanto de día como durante la noche.

En Heyst han realizado nuevos trabajos de defensa y en Blankenberghe han abierto una ancha trinchera a lo largo del dique que va a Verdugne.

En Francia, desde la frontera del Aisne, sólo se han librado algunas acciones de artillería.

Al este de Berry-au-Bac, los franceses se han apoderado de una trinchera alemana.

En la Argona continúan las luchas de minas y los combates con bombas y granadas, lanzadas de trinchera a trinchera. Entre el Mosa y el Mosela ha habido calma, dedicándose los franceses a consolidar las últimas posesiones conquistadas.

En la Woevre los aviadores han bombardeado los cobertizos militares alemanes de Vignelles y han dispersado a un batallón en marcha.

«Poincaré ha llegado ayer a París, de vuelta de un nuevo viaje al frente de batalla, del norte de Francia y de Bélgica, habiendo llegado hasta Nienport. Ha celebrado una larga conferencia con el rey Alberto de Bélgica, cumplimentó a la reina, y después se dirigió a Dunkerque, donde revisó la guarnición.

«De Kolding comunican que varios aviadores aliados han bombardeado el gran puerto alemán de Hamburgo. Los proyectiles cayeron sobre los cuarteles, causando en ellos incendios de importancia e hirriendo a varios soldados.

Rusos, alemanes y austriacos.

Numerosos fugitivos llegados a Petrogrado, de la región de Suwalki, dicen que los alemanes han enviado a todos los paisanos que pueden trabajar a la región de Augustow, donde construyen una nueva línea de trincheras y reductos y una línea ferroviaria que llega hasta Margabow.

Se cree que cuando esta nueva línea se concluya, Hindenburg sacará fuerzas de la Prusia oriental para amularlas en otros sectores del frente.

Otras noticias procedentes de Suiza dicen que algunos contingentes de fuerzas alemanas han sido retirados de los dos frentes de Francia y de Polonia para unirlos a los austriacos y rechazar la invasión de Hungría por los rusos.

Esos informes calculan en 300.000 hombres las fuerzas transportadas a los Cárpatos, pero esta cifra se estima exagerada, creyéndose que no exceden de 100.000.

El último parte oficial de Petrogrado anuncia que los austroalemanes han realizado violentas ataques que fueron rechazados, y que los rusos han progresado en el desfiladero de Ujok, tomando tres cañones y 700 prisioneros a los austriacos.

En algunos puntos de la Polonia rusa y de la Galizia occidental hubo duelos de artillería.

«El conde de Tolstoi y el príncipe ruso Wladimiro Tatchivil, ambos prisioneros de los austriacos, se han evadido

del campo de Malovier, en Bohemia, donde se hallaban.

«El Worwaerts anuncia que las medidas tomadas en Baviera contra las obras agrícolas que quieren cambiar de patrono han sido reforzadas. Un comunicado de la Gaceta oficial de Baviera amenaza con la corporación inmediata a todo jornalero que deje el trabajo que actualmente tenga, aunque sea para buscar colocación en otro sitio.

Noticias varias.

Un comunicado oficial del ministerio de Marina francés dice que el día 12 bombardeó el acorazado «Saint-Louis», con el concurso de los hidroaviones franceses, a un importante campamento turco establecido en la proximidad de Gaza.

«Según informes de Atenas, la retirada de Venizelos de la política activa ha causado en toda Grecia profunda impresión, y de todas partes envían mensajes al eminente político, pidiéndole que vuelva a la vida pública.

Dícese que la situación interior de Grecia es muy grave.

«De Roma dicen que un personaje político de alta significación ha declarado que Austria sigue oponiéndose a toda cesión en favor de Italia. Las negociaciones del príncipe de Bulow no han avanzado un paso desde que se iniciaron.

Los súbditos italianos, residentes en Suiza, a quienes alcanza el llamamiento último, pertenecen a las quintas de 1890 a 1912. Las de 1913 a 1915 han sido incorporadas ya.

La policía de Trieste ha empezado a formar listas de sospechosos residentes en Austria, en las que figurarán los italianos e hijos de italianos nacidos en Austria.

Todos los que figuren en las listas, si llega la ruptura con Italia, serán internados.

«Madame Vandervelde, esposa del diputado socialista y ministro del Consejo de Estado belga, ha recogido en tres días, en Nueva York, la suma de millón y medio de dolares para socorro de sus compatriotas.

Propaganda societaria y socialista.

Un mitin socialista.

MORAL DE CALATRAVA.—Organizado por la Sociedad de Oficios varios «El Despertar», de esta localidad, se ha celebrado un mitin de propaganda que es de esperar dé excelentes resultados para esta floreciente organización.

Al acto fué invitado para hacer uso de la palabra el compañero José Guerrero, concejal socialista de Puertollano.

Presidió el compañero Pascual Ferrari, presidente de la entidad organizadora, que dijo el objeto del acto.

Julio Mas, de esta localidad, aconsejó a los trabajadores la unión como medio eficaz de obtener su mejoramiento y emancipación.

Resumió el compañero Guerrero, de Puertollano, el cual, en un extenso y razonado discurso, pintó la situación angustiosa de España, censuró a las clases gobernantes y a los acaparadores, abarcando los problemas sociales que actualmente se debaten en España, especialmente afectan a la clase trabajadora de la región manchega.

Los oradores fueron muy aplaudidos. Esta Sociedad, compuesta en su mayoría de trabajadores agrícolas, ingresará en breve en la Unión General de Trabajadores y en el Partido.

Este acto hará aumentar, probablemente, la fuerza numérica de la organización obrera de Moral de Calatrava.—C.

Noticias diversas.

El temporal.

ZARAGOZA.—Por consecuencias del temporal de nieves en Navarra y del desbordamiento de los ríos Arga y Oga, lleva el Ebro una crecida de cuatro metros.

La Arboleda de Macana está inundada hasta el trapalén de la vía férrea del Norte, y amenaza con inundar los caseríos ribereños.

SAN SEBASTIAN.—En Elgoibar, a causa de las lluvias, se han derrumbado una casa en la calle de Santa Clara y otra en la de San Francisco.

No han ocurrido desgracias.

PAMPLONA.—En Peraita se ha desbordado el Arga, inundando la Vega e incomunicando varios pueblos.

En Larraga fueron salvados en una balsa varios individuos de una familia que habitaba en un molino. Las aguas llegaban al piso segundo, por lo que el molinero y sus hijos hubieron de subirse al tejado, donde se hallaban cuando se aproximaron en la balsa el guardia civil Eduardo García y el paisano Romualdo Sanz, y consiguieron salvarlos.

En los pueblos de la montaña nieve copiosamente.

Desórdenes en Santo Domingo.

LONDRES.—Dicen de Washington que el crucero «Desmoines» ha zarpado con rumbo a la República de Santo Domingo, de donde notifican haber estallado una revolución.

Después de perder el juicio.

OVIEDO.—En Morcin, varios individuos que regresaban de prestar declaración en un juicio civil, se encontraron a Antonio González, de sesenta años, y le apalearon tan brutalmente, que falleció. A un hijo suyo, que pretendió defenderle, le arrojaron por un barranco. Han sido detenidos los agresores.

FOR EL SOCIALISTA

La fiesta de la flor roja.

No es nuestra la idea. En Asturias, patrocinada por los jóvenes socialistas, con la cooperación del Sindicato Minero, va a celebrarse este año la fiesta de la flor roja.

De su resultado, sólo beneficios para nuestro diario cabe esperar, hasta tal punto, que de 20.000 flores que la Comisión ha encargado, bien puede asegurarse que se han de ingresar en la Caja del periódico más de 1.000 pesetas.

Es Asturias, en esto como en tantas otras cosas, la región magnánima que nos da ejemplos siempre brillantes. No hace mucho, con destino a EL SOCIALISTA, votaron los mineros 1.000 pesetas de donativo, en vísperas de unas reclamaciones generales en las que, si fuera preciso, deberían contar con nosotros en cuerpo y alma aquellos luchadores ejemplares.

Noticias tenemos de que la fiesta de la flor roja proporcionará un nuevo éxito a nuestro Partido en las cuencas mineras de Sama, de Mieres, de San Martín del Rey Aurelio...

El 1.º de mayo de 1915, de tan tristes recuerdos para los internacionalistas, fecha realmente lúgubre comparada con la de años anteriores, en que el mundo respiraba libre de la pesadilla de la guerra está próximo.

Vamos a celebrarlo en España acaso con mayores contingentes obreros que nunca, acaso haciendo un alarde verdaderamente sorprendente de nuestra influencia entre la masa obrera. Salvo los defectos en la cotización por la crisis de trabajo, ¿quién duda de que las Sociedades Obreras, las Federaciones, las Juventudes, el Partido, la Unión General han progresado en número?

Pueblos enteros vienen hacia el ideal de redención. Este año habrá paro en aldeas y villas, en pueblos y en ciudades donde jamás habían llegado nuestros clamores. ¿Por qué no organizar en todos ellos la fiesta de la flor roja?

Nuestro diario necesita del concurso decidido de todos los trabajadores. Sólo así podrá tener la vida espléndida que se merece EL SOCIALISTA, por sus virtudes, por su modo de educar y de actuar entre la clase asalariada.

Dos procedimientos hay para conseguir reunir, en solo un día, algunos miles de pesetas. Uno, que entreguemos voluntariamente la equivalencia de un jornal, como donativo, los que por exigencias de nuestra profesión tengamos que trabajar el 1.º de mayo, o los que cobren salarios mensuales.

El otro es organizar la fiesta de la flor roja. En todas partes puede hacerse.

Los compañeros de Asturias se han dirigido a una Casa de Madrid en solicitud de presupuestos. A esa misma Casa, a otras de provincias, pueden dirigirse las Comisiones que acepten esta idea, si es que no prefieren, como yo haría, el emplear flores naturales.

En Valencia, en Murcia, en Andalucía hay flores a millares. Adquiridas en grande, por mediación de compañeros de esas localidades, daría un resultado excelente, y reversionaríamos nuestra fiesta del 1.º de mayo de un tono de belleza que le haría tener más atractivos.

Los socialistas de Levante y Andalucía, con gran facilidad pueden celebrar la fiesta de la flor. Nosotros, en Madrid, tampoco encontraríamos muchas dificultades. ¿Por qué no celebrar, pues, esta fiesta?

Es más el 1.º de mayo es día en que se reúnen centenares de personas en los mítines. Háblase en ellos de la necesidad de que los trabajadores adquieran EL SOCIALISTA, de que le presten apoyo, de que sean informadores, propagandistas, suscriptores, si es posible.

Háblase de hacer colectas, que nuestros compañeros, en bolsitas rojas, podrían recibir, recorriendo los grupos de manifestantes, a la salida de las reuniones y en los Centros Obreros.

Es el 1.º de mayo una fecha socialista bien memorable. ¿Nos contentaremos con celebrarla entonando lirismos? ¿Haremos, por el contrario, un magnífico esfuerzo económico en toda la nación, enviando a EL SOCIALISTA lo que cada localidad pueda recoger, poco o mucho, de colectas, de fiestas, de suscripciones o de donativos?

Ojalá que para el 1.º de mayo de 1916 no haya precisión, para sostener el diario obrero, de apelar a la solidaridad de los buenos luchadores, porque tenga para entonces, en virtud de la labor que hagamos todos, una aceptación extraordinaria y una vida económica a cubierto de todas las amarguras.

Andrés SABORIT

La campaña de la Federación DE ALBAÑILES

La Federación de Albañiles ha dado ya principio a una extensa campaña de propaganda, que oportunamente anunciamos en EL SOCIALISTA, habiéndose celebrado ya mítines en Guadalajara y en Soria.

A esta campaña asistirá, en representación de la Unión General de Trabajadores, que fué invitada por la Federación de Albañiles, el compañero Manuel Cordero, y por la entidad organizadora, el compañero Gutiérrez.

Nuestro periódico publicará una detallada información, que estimados y activos camaradas nuestros nos han ofrecido ya facilitarnos, información que empezamos hoy con la del mitin celebrado en el

Centro Obrero de Guadalajara el domingo, 11 del actual.

En Guadalajara.

El local estaba completamente lleno de compañeros que acudían a escuchar las palabras de aliento que nuestros camaradas les habían de dirigir.

Al entrar en el Centro Obrero nuestros compañeros, la Junta directiva les entregó un comunicado del gobernador, concebido en términos incorrectos, imponiendo, o poco menos, a los oradores, la conducta que en sus peroraciones debían seguir, faltando de una manera descarada a la ley de Reuniones públicas y a la Constitución, que garantizan el derecho de exponer libremente su pensamiento a todo ciudadano.

Para que nuestros compañeros juzguen de la capacidad de este señor gobernador, copiamos algunos párrafos del comunicado.

Dice así:

«... Para protestar de la carestía de las subsistencias y de la conducta de determinados obreros que se han separado de esa Sociedad, constituyendo otra nueva, y teniendo en cuenta que la han verificado al amparo de la ley de Asociaciones, he dispuesto NO PERMITIR que los oradores protesten bajo ningún concepto de la formación de otra entidad social de obreros, porque a ello tienen perfecto derecho, ni que contra la misma y sus socios se profieran palabras injuriosas, ni siquiera molestas, que puedan dar lugar a alteraciones del orden público... no permitiendo tampoco ninguna excitación a impedir la libertad para concurrir al trabajo en la forma y medios que estimen más conveniente a sus intereses.

Dado el respeto que su Sociedad demostró siempre a las leyes y a las autoridades, no es de esperar que ningún orador contravenga las anteriores disposiciones, pero si tal ocurriera EL DELEGADO MI AUTORIDAD SUSPENDERÁ EL ACTO.»

Realmente, esto les honra muy poco a los obreros de la Sociedad disidente, pues el apoyo que les presta el gobernador indica que esa Sociedad está completamente entregada a la burguesía.

Presidió el acto el compañero Francisco Jaraba, haciendo en breves palabras la presentación de los compañeros de Madrid, y después habló el compañero Gutiérrez, censurando duramente la conducta de los obreros que se separaron de la organización, formando otra, y con la cual perjudican a sus compañeros y sólo benefician a los patronos.

Les aconsejó fueran prudentes y reflexivos en sus movimientos, y que procuraran convencer a aquellos compañeros que por equivocación e ignorancia se habían separado de la Sociedad.

La unión es la base de nuestras organizaciones y de nuestra fuerza; mientras estemos unidos seremos fuertes y nos haremos respetar; todo lo contrario sucederá si nos diseminamos cada uno por su lado.

Les aconsejó que definitivamente constituyeran en Guadalajara la Agrupación Socialista, para derrotar al caciquismo de este pueblo.

El compañero Cordero, en nombre de la Unión General de Trabajadores, protestó enérgicamente del comunicado del gobernador, y defendió enérgicamente el derecho que tiene todo compañero a censurar y criticar los no ya a los obreros traidores, sino que también al propio gobernador, que saliendo de las facultades que le concede la ley, pretende coaccionar la voluntad de los obreros con comunicados que tienen todo el aspecto de un ukase.

Seguendo el razonamiento del compañero Gutiérrez, describió la importancia de la unión de los trabajadores en Sociedades de resistencia para la defensa de los intereses de los obreros.

Censuró duramente la imprevisión del Gobierno en lo referente al pavoroso problema de las subsistencias y a la falta de trabajo en nuestro país.

La guerra europea tiene la culpa de nuestra crítica situación, dice el Gobierno. Esto es verdad; pero no es menos verdad que el proletariado español lleva ya muchos años pasando privaciones sin cuento a causa del despilfarro de dinero que está haciendo el Estado en cosas completamente inútiles, como la escuadra y esa guerra terrible que nuestra nación está sosteniendo en África, de donde el pueblo no ha de sacar ningún provecho.

Invitó a los obreros a que se dediquen al estudio, capacitándose, mediante buenas lecturas, para ser buenos asociados y disponer de aquellos elementos de juicio necesarios para resolver como convenga a los intereses de la clase todos los problemas que se le presenten.

Terminó haciendo votos por que la organización de Guadalajara prospere, para bien de la causa proletaria.

Los dos compañeros fueron muy aplaudidos.

De poco le ha servido al gobernador su pretensión de coaccionar el ánimo de nuestros compañeros, pues éstos dijeron cuanto convenía a los intereses de la organización, con gran disgusto del delegado de la autoridad, que se permitió llamar la atención de nuestro compañero Cordero cuando censuraba la conducta del poncio.—C.

MARRUECOS

El comandante en jefe comunica que se ha verificado en Tetuán la jura de la bandera, asistiendo al acto el jefe, el infante D. Carlos y muchos indígenas.

Leed en cuarta plana el anuncio GRAN BAZAR

VIDA OBRERA

Del Arte Textil.—El Congreso de Badalona.

Después del desastre sufrido en los últimos meses del año 1900, en que murió la Federación y casi todos los Sindicatos que la componían, los obreros textiles, hasta el año 1913, no dimos apenas muestras de nuestra existencia.

En distintas épocas, los raquíuticos Sindicatos que existían sostuvieron algunas huelgas, y se intentó crear de nuevo la Federación; pero todo sin resultado positivo. Cierto es que cuando vino la formidable huelga que arrancó el famoso real decreto, existía en la imaginación de algunos soñadores la Federación Textil; pero ello no era más que de nombre.

La verdadera Federación se creó por iniciativa de los Sindicatos de Mataró, en diciembre del mismo año (1913). Esta Federación es la que ha celebrado su segundo Congreso en Badalona durante los días 19, 20 y 21 del pasado marzo. ¿Ha respondido el citado Congreso a las necesidades cada día más urgentes de los obreros fabriles? Desgraciadamente, no.

El Congreso ha sido motejado de «las vacilaciones», pero el mote sólo puede aplicarse a medias, ya que si una buena parte de delegados (la mayoría, seguramente) estuvieron vacilantes en muchos puntos, en cambio, otros no lo estuvieron nunca. Diganlo si no, entre otros, el delegado de Barcelona, José Bernabeu, y los delegados de Sabadell, Miguel Bertrán y Francisco Vilaplana, que estuvieron irreducibles a todo lo que no se amoldaba a la acción directa.

La comarca del Ter mandó siete delegados al citado Congreso; entre ellos había socialistas y sindicalistas. Con todos ellos hemos cambiado impresiones y todos se muestran disgustadísimos por la poca labor que se hizo en favor de la clase que representaban.

Lo más importante que fué aprobado es el tener un órgano de la Federación en la Prensa, el secretario retribuido y la continuación del Comité en Mataró.

Lo del periódico fué acordado por unanimidad. En cuanto al secretario retribuido, en vano fueron las explicaciones, que era ridículo que los que formamos Sindicatos para acortar la jornada tuviéramos la *sans façon* de permitir que compañeros nuestros que trabajan por nosotros tuvieran que estar en Secretaría despachando la documentación, mientras los otros duermen o se recrean.

En vano se manifestó que el compañero Perlasia había perdido el trabajo por ser secretario de la Federación, y que otro que ocupara el mismo cargo le sucedería lo mismo.

Vilaplana no se convence por ninguna razón, y empieza a recorrer el planeta tierra para combatir lo que, según él, no se ajusta a su acción directa; y como al charlatanismo de Vilaplana se asocia algún otro, tiene que pasarse a votación, y menos mal que la realidad se impone.

Para designar dónde tiene que residir el Comité hay que hacer otra vez votación, y lo más estúpido es que la votación es entre Mataró y Sabadell, que hace un mes pertenece a la Federación, y teniendo 8.000 obreros en las fábricas cuenta con un raquíutico Sindicato. (Frutos de la acción directa.)

En el curso del Congreso se citó mucho a Francia, pero lo que no se dijo es que de todas las Federaciones que pertenecen a la Confederación General, la Federación Textil es la que adopta el sistema más reformista, y es que en Francia, como en España, entre los obreros textiles hay multitud de mujeres y niños, y por lo demás, también hay colonias y pueblos semicolonias.

Lo que no hay en Francia son grandes urbes en que se cuentan los obreros de las fábricas por miles, como Barcelona y Sabadell, y apenas tienen organización, como las dos citadas poblaciones.

«La acción directa! Si por este medio los obreros textiles tienen que regularizar la jornada y recabar la mejora, salarios en general, y suprimir el destajo, como se acordó en el Congreso, pueden esperar sentados, ya que ello no se realizará en todo el siglo actual. Sostener lo contrario es no conocer cómo está dividido este trabajo.

Como esta crónica va siendo larga, terminamos por hoy.—M. R. y C.»

La Tala de subsistencias y la crisis de trabajo

Pedición de obras.

Una Comisión de Calatayud visitó ayer al ministro de Fomento, solicitando la concesión de diversas obras por el sistema de Administración.

También ha visitado al Sr. Ugarte el Sr. Zalueta, en representación de Villafranca del Panadés, para hablarle acerca de la rebaja de tarifas ferroviarias.

La cuestión de los consumos en Telde.

LAS PALMAS.—Ayer amanecieron convertidas en cenizas las casetas de consumos en Telde.

Se temen graves consecuencias de continuar el ministro y demás autoridades mirando con indiferencia el problema de los consumos, que por el enorme atropello que constituye la cobranza sin consignarse en los presupuestos municipales.

Telde será teatro de futuros sucesos análogos a Ceniceros y Cullera.—Tri buno.

Mitin en Huelva.

HUELVA.—Se celebró el domingo en

esta capital un importante mitin, para tratar de la crisis de trabajo.

La empresa de la plaza de toros hizo el desencajonamiento de los que se habían de lidiar por la tarde, precisamente a la hora del acto, para deslucir el acto.

Sin embargo, la concurrencia fué numerosa.

Presidió el compañero Durán, e hicieron uso de la palabra los compañeros Romero, Fornalino, Martín, García y Campión, haciendo el resumen de los discursos el presidente, que en párrafos acertados condenó a los acaparadores, principales causantes del encarecimiento de las subsistencias.

El mitin terminó en medio del mayor entusiasmo.

No se celebró Manifestación, por quedar aplazada para otro domingo; pero, a pesar de esto, la Comisión organizadora sigue preparando trabajos para celebrar más actos públicos, hasta conseguir la apertura de trabajos en esta capital que den ocupación a tantos obreros parados.

Al final, la Mesa presentó una proposición para adherirse al Congreso Obrero Internacional que ha de celebrarse en breve en El Ferrol, la cual fué aceptada por unanimidad.—C.

Un incendio.

El gobernador de Badajoz ha comunicado esta mañana que en la fábrica la Electro-Harnera, de Fregenal de la Sierra, se declaró ayer un incendio, que ha causado grandes destrozos, especialmente en el departamento de molinería.

Se quemaron 10.000 kilogramos de trigo, agravándose con ello el problema de la escasez de dicho cereal.

LA POLITICA

Mañana se celebrará Consejo de ministros en Palacio, a las diez y media de la mañana.

El conde de Romanones llegó esta mañana a Barcelona.

El gobernador civil ha comunicado al Gobierno que le esperaban unos 300 correligionarios que le vitorearon.

Añadía el Sr. Andrade que fué acogida su llegada sin protesta de los escasos curiosos que la presenciaron.

El viernes, por la mañana, llegará a Madrid D.ª Victoria, de regreso de Algeciras.

El presidente del Consejo, muy ufano, enseñó a los periodistas esta mañana un telegrama de los conservadores de las Baleares, invitándole a que visite dichas islas y se convenga de la adhesión a su política de dichos elementos. (Y que rabie Maura.)

El Sr. Dato agradece la invitación, pero no hace el viaje por ahora.

En un Centro oficial se dijo anoche que el jefe del Gobierno no había renunciado a su ida a Barcelona, como se había asegurado.

La santa neutralidad.

SAN SEBASTIAN.—El abate Lujan se había propuesto dar en esta capital dos conferencias sobre la neutralidad de Bélgica; pero el gobernador civil de la provincia, que en estos asuntos debe hilar más delgado que sus colegas de Madrid, Valladolid y Bilbao, le ha negado su autorización, ante el temor de que con ella quedara desvirtuada nuestra condición de neutrales.—Pezedá.

Romanones en Barcelona.

BARCELONA, 14.—En el expreso llegó de Madrid el señor conde de Romanones.

Fué recibido en el apeadero del Paseo de Gracia por el gobernador, los presidentes de los círculos y comités liberales, comisiones del Fomento del Trabajo Nacional, de las Cámaras de Industria y Comercio, e Instituto Agrícola y numeroso público, que al llegar el tren acogió la presencia del jefe liberal con vítores y aplausos.

Desde el apeadero se dirigió el conde al domicilio del conde de Laverna, por donde desfilaron, para saludarle, nutridas comisiones del partido liberal y de las entidades de Barcelona.

Ha declarado el conde de Romanones que está absolutamente convencido de que el Sr. Maura jamás acudirá a ningún grupo político que no sea afecto a la actual dinastía.

Creo que la contienda internacional terminará antes del próximo invierno. A España no conviene abandonar la política de neutralidad frente a la guerra, ni cree el jefe de los liberales que Italia salga de la neutralidad tampoco.

—Yo—dijo—, no voy a Baleares a combatir al Sr. Maura.

Al regreso de Baleares permanecerá en Cataluña cinco días.—Mencheta.

Las rentas del obrero.

El gobernador de Granada telegrafía que, a consecuencia del disparo de un barrero, han muerto en la mina de plomo de La Raja, en término de Vélez-Benadillo, dos obreros, Carlos Pachol y Antonio Martín.

En Pola de Lena (León), ha sido extraído el cadáver de un obrero que estaba sepultado en la mina.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Cooperativa Socialista Madrileña. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria los días 19 y 20 de abril, a las diez de la noche, en el salón terraza de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2, para discutir el siguiente orden del día:

1.º Lectura del acta anterior; 2.º Aprobación de las cuentas del segundo semestre de 1914; 3.º Gestión del Consejo; 4.º Preguntas y proposiciones de los socios; 5.º Elección de los cargos vacantes.

Nota.—Los balances de cuentas pueden recogerse en los establecimientos de la Cooperativa desde el sábado 17 del corriente.

Escuela Nueva.

La guerra actual.—Muy pronto comenzarán, en el salón grande de la Casa del Pueblo, una serie de conferencias en las que se estudiará de un modo científico e histórico, la guerra actual.

Entre los conferenciantes figuran personas de tanto prestigio como Vera, Araquistain, Alas y Barcia.

Dentro de unos días se publicará el programa detallado.

Conciertos populares.—También en breve plazo comenzarán unos conciertos gratuitos, en los que tomarán parte valiosísimos elementos artísticos que, generosamente, se prestan a realizar tan hermosa labor de divulgación musical.

Sociedad de Colocadores de pavimentos en madera.

Se ruega a todos los socios asistan con puntualidad a la junta que se celebrará esta noche, a las nueve de la misma, en el salón terraza de la Casa del Pueblo, por tener que tratar asuntos de gran interés.

Comisión Pro-Descanso dominical.

Se convoca a todos los delegados que componen esta Comisión para mañana, jueves, en la Secretaría núm. 25, a las diez de la noche.

Se ruega la puntual asistencia.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las ocho de la noche, Sociedad de obreros albañiles «El Trabajo».

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de Dirección.

En el salón terraza: A las ocho y media de la noche, Grupo previsor de albañiles.

Reclamaciones y huelgas.

(NOTICIAS OFICIALES)

El gobernador de Zaragoza comunica que ha quedado terminada la huelga de cérrajeros, aceptando los obreros las diez horas de trabajo, con un pequeño aumento en los jornales.

También da cuenta el gobernador de Oviedo de que, reunidos los representantes mineros de Asturias que forman la Asociación patronal, para examinar las peticiones de los obreros, acordaron estudiarlas y solicitar la opinión de los respectivos Consejos de Administración.

Volverán a reunirse dentro de ocho días, y llevarán a la reunión los datos necesarios para resolver el asunto.

SUCESOS

Enfermo en la calle.

En las Ventas del Espíritu Santo fué encontrado por los guardias un hombre que no se sabe quién es, y que se hallaba gravemente enfermo.

Ingresó en el Hospital.

Desesperada.

En la calle de Atocha atentó contra su vida Salomé Alvaro, de diez y ocho años, tomando sublimado.

Por el honor.

Por cuestiones del honor, rifieron en la estación del Mediodía Rufino Rómulo y José Suárez.

Rufino disparó sobre su adversario dos tiros que no hicieron blanco.

Robo en el tren.

En el tren 26, descendente de Irún, fué fracturada ayer una caja de caudales, llevándose los ladrones 141 pesetas.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez (función popular, 163 de abono). La Malquerida y Los chorros del oro.—A las seis (matinée popular, a precios populares), última de Los condenados y Los chorros del oro.

PRINCESA.—A las seis (función especial, a precios especiales), Zazá.

COMEDIA.—A las diez (función popular), El orgullo de Albacete.—A las cinco y media (matinée popular), El gavilán.

ZARZUELA.—A las diez y media (popular, a precios populares), Las golondrinas.—A las seis (popular), Maruxa y Bequeriana.

APOLO.—(27 venut de gran moda). A las seis (doble), España nueva. La niña de las pluchas y La pandoreta.—A las diez (semiflora), La noche vieja.—A las once y tres cuartos (sencilla), La pandoreta.

COMICO.—A las diez y cuarto, La sobrina del cura (dos actos) e Isidra o las cuarenta y nueve provincias.—A las seis, El hongo de Pérez (tres actos) e Isidra o las cuarenta y nueve provincias.

PARISH.—A las nueve y media de la noche segunda Saïre fashionable, programa selecto, el domador Marek y toda la compañía de circo que dirige William Parish.—A las cuatro y media de la tarde, matinée infantil, programa especial para los niños. Nuevos intermedios por todos los clowns, el domador Marek y sus leones en su mimodrama «Revanche de Favros».

IMPRESA DE FELIPE PEÑA CRUZ, PIZARRO, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).
Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (jueves).

A las doce.-Cocido con sopa. 0,50 ptas.
A las seis.-Bacalao a la vizcaína. 0,60

TALLER DE Encuadernación de García Geballos.

Dorados en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide y pegamoi.
Ornamentación de libros, etcétera, etc.

Escalimta, 8 y 10

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.-Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Rotulos de hierro esmaltado.
Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.-MADRID
APARTADO DE CORREOS 493

MOLINO DE CHOCOLATES

COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS
ISIDRO LOPEZ COBOS

Génova, 4.- Teléfono 2.470.

A las Cooperativas Socialistas de España.

Caramelos finos de varias esencias a una peseta setenta y cinco céntimos kilogramo. Se sirven en cajas de latón de 8 y 10 kilogramos. No se hacen remesas menores de una caja.
Portes pagados hasta la estación de destino.
El cinco por ciento del importe de las ventas realizadas a las Cooperativas Socialistas será cedido al único periódico obrero EL SOCIALISTA.

Pedidos a MARIANO CELA, Plaza Mayor, 5.-BÉJAR.

TRAJES para señoras-Rito Esteban-Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso.
Calidad excelente.
Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados:
vinos, licores, alpergatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.-Urazurrutia, 38.-Alameda San Mamés, 12.-BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quedo, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gineco, Varela, Gasco, Sanchis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Arguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

AGUAS

MINERALES

NATURALES DE

CARABANA

Propietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid.

Gran Bazar

Zacarías Manada

Sastrería

Lencería

Zapatería

Camisería

TRAJES Y GABANES PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES, FALDAS, BLUSAS Y ABRIGOS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TIELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA

Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado

MANTAS, COLCHAS, MANTELES, CORTINAJES, STORES, ALFOMBRAS, ARTÍCULOS DE VIAJE Y PARAGUAS

Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1.
Concepción Jerónima, 7.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166.
Se garantiza el peso y la calidad del producto.-Se sirve a domicilio.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa.

Garibaldi, núm. 8.-Casa del Pueblo.
Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Cooperativa Socialista Valenciana.

Peso y calidad garantizados.-Economía en los precios.-Servicio a domicilio.
Padilla, 4.-Centro de Sociedades Obreras.-Valencia.

Trabajadores: leed El Socialista

BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos.

- Meliá.-Ganarás el pan... (cuento).
Aventuras de un niñodéspota (idem).
Juan Soldado (idem).
El pobre Pepín (idem).
Los emigrantes (idem).
El hijo del minero (idem).
El cigüeñico (idem).
Fía en Dios... (idem).
Caridad (idem).
El repatriado (idem).
Pequeñas verdades.
Marx.-La indiferencia en materia política.
Demblon.-El Primer de Mayo a través de los tiempos.
Gorki.-¡Compañero!
Carretero.-Catecismo socialista.

A 10 céntimos.

- Lafargue.-El ideal socialista.
Leyes de reunión y de asociación.
Lafargue.-El materialismo económico.
Th. Dan.-La revolución rusa.
Kautsky.-La teoría y la acción en Marx.
Torralva Beci.-La civilización y la guerra.
Meliá.-Los rechazados (dos monólogos, en verso).
Meliá.-La guerra y la patria.
Moral católica y moral socialista.

A 15 céntimos.

- Guesde.-El Colectivismo.
Rouanet.-Fi osofía socialista.

Domenech.-Educación socialista en España.
Lluria.-La máquina contra el obrero en régimen capitalista.
La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
Organización y Programa del Partido Socialista.
Iglesias.-Las Sociedades de resistencia.
R. Jaén.-Roberto Owen.
L. Alas.-Proudhon.
Buylla.-Saint-Simon.
Besteiro.-Luis Blanc.
Rios.-Los orígenes del Socialismo moderno.
Doctor Queraltó.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
E. de Amicis.-Cuentos.
La propiedad.
J. Recaséns.-Socialismo.
J. López y López.-Los obreros, honra de España.

A 20 céntimos.

- M. Lid.-Sindicatos católicos y Sindicatos obreros.
Guesde.-Colectivismo y revolución.
Altamira.-Lecturas para obreros.

A 25 céntimos.

- Derville.-Estudio acerca del Socialismo científico.
Iglesias.-Mitin de controversia en Santander.
Raclet.-Democracia socialista y Anarquismo.
Lluria.-La Cooperación.
R. Carretero.-Celebración de actos cívicos.

Obras escogidas de Máximo Gorki. (44

Los dueños de la vida.

veré! Porque yo creo a ese hombre, ¡y le crearé!
El viejo estaba algo conmovido y caía en un lirismo nada propio en el diablo. Yo le perdoné. ¿Cómo no? Por otra parte, la vida deforma poderosamente a Satán, sujetando con amarras su férreo espíritu. Aunque muchos tienen la cabeza redonda y el pensar anguloso, cada cual, mirándose en su espejo, se encontrará bello.
Posándose de repente sobre una tumba, gritó imperiosamente:
-¿Quién está aquí? ¿Un hombre sabio y honrado?
Hízose un leve silencio; luego de un rato trepidó bajo mis pies el suelo, y como las capas de nieve cubren la tierra, percibiendo al tocar el fango su impecable blancura, y como si allá en los abismos un monstruo gigantesco hubiese agitado sus garras, el cementerio cubriose de un color amarillento sucio, y como surgidos de entre la seca hierba, moviéronse los esqueletos, rompiendo el silencio con el rechinar de sus huesos.
-Mirándose unos a otros, aparecían sobre las lápidas; por doquier veíanse cráneos semejantes a marfileñas bolas. Una costilla rota mostrábase como una condecoración angulosa; entrecrocaban las tibias sosteniendo con gran esfuerzo el peso de los fémures monstruosamente deformados.
Todo el cementerio se convulsionaba

en silencioso pesar. Una fría carcajada del diablo apaciguó aquel desorden.
-Mira, ya están todos-exclamó-los ricos y los pobres de la ciudad. Ha vomitado la tierra, y de sus vísceras ha surgido la muerta sapiencia de los hombres.
Los rumores acentuábanse incesantemente, pareciendo que una mano invisible recogía con avidez las inmundicias acumuladas en un ángulo del patio.
-¡He ahí cuantos hombres honrados y sabios había en el mundo!-dijo el diablo extendiendo sus negras alas sobre algunos millares de hombres que, próximos a él, le circundaban por todas partes.
-¿Quién de vosotros ha prestado a la humanidad más beneficios?-preguntó.
Oyóse un prolongado cuchicheo, como el chirriar de muchas setas al freirse en una enorme sartén.
-Abriáme paso-gritó con angustia una voz.
-Yo, señor. Yo soy quien ha demostrado que la unidad es cero en la suma de la sociedad.
-Yo fui más allá que él-voceó uno a lo lejos.-Yo enseñé que toda la sociedad es el esquema del cero y que, por consiguiente, la masa debe someterse a la voluntad de la mayoría.
-Y en la cabeza de la mayoría reside la unidad, y esta es mi obra-clamó victoriosamente otro.
-¿Quién dice eso?-preguntaron otras voces excitadas.
-Mi tío era rey.
-¡Ah!, ¿y era Su Majestad vuestro tío quien educó a la cabeza prima del siglo?
-Los reyes pierden siempre a tiempo la cabeza-repuso con firmeza el esqueleto que se sentara en días lejanos sobre un trono.

¡Oh!-percibióse un susurro de gozo; hay entre nosotros un rey. ¡Esto no ocurre en todos los cementerios!
-Mirad si los huesos del rey son azules-voceó un minúsculo esqueleto jiboso.
-Dejadme hablar-clamó otro que cabalgaba sobre un sarcófago.
-El mejor cerato para los callos es el mio-gritó a lo lejos uno.
-Yo soy el arquitecto que...
Un esqueleto ancho y rechoncho, abarcando a todos con los pequeños huesos de sus manos, peroraba como queriendo resumir todos aquellos rumores de ultratumba:
-Hermanos en Cristo: ¿No soy yo el médico de vuestras almas? ¿No soy quien ha curado con el remedio de la resignación los dolores de vuestra vida?
-No ve más que dolores-murmuró alguno irritado-está loco.
-El arquitecto que construyó la puerta baja... para que los hombres, al entrar en una casa, bajasen involuntariamente la cabeza delante del amo-resonó una voz fatigosa.
-Hermanos: ¿por ventura no soy el primogénito? Yo soy quien aguieto vuestros espíritus, ansiosos de olvidar los propios dolores, con la leche y la miel de mis reflexiones sobre la inutilidad y vanidad de las cosas terrenas.
-Todo lo que existe fue creado ab eterno-dijo una voz sorda.
Un esqueleto rojo, sentado sobre una lápida gris, alzó la tabla, y bajándola grito:
-¡Eso es cierto!
El cementerio se transformó en un mercado donde cada uno voceaba su mercancía.

cancia. Un confuso torbellino de pregones, una corriente de sucias vanaglorias, un orgullo asqueroso turbaban el nocturno silencio del recinto de la muerte: parecían un enjambre de cínifes que, royendo un podrido escaño, cantaban, gemían, murmuraban, entonando la canción de todos los venenos de la tumba.
Agolpábanse todos alrededor del diablo, clavando en su rostro las negras cavidades de sus órbitas, como si él fuese el comprador de todas aquellas antigüedades.
Resurgían pensamientos muertos, tornando a perderse en el vocero común, como miserables hojas de otoño.
El diablo contemplaba con sus verdes ojos aquel alboroto, escuchándolo con su mirada aquella mezcla de huesos fríos y fosforescentes.
El esqueleto sentado a sus pies, en el suelo, voceaba, moviéndose con las manos el cráneo:
-Toda mujer debe ser de un solo hombre...
Empero, con su lamento se cruzaba un ruido extraño; sus palabras contrastaban raramente con estas otras:
-Sólo el muerto conoce la verdad.
-El padre es como la araña.
-La vida en el mundo es un caos de errores y de tinieblas impenetrable.
-Yo me casé tres veces, y ninguna legalmente.
-Toda la vida, como la araña, se gasta tejiendo la tela para el bienestar de la familia.
-Y nunca con una mujer...
Bajo un impulso indefinible, un esqueleto, cuyos huesos amarillentos y carcomidos sonaban violentamente, levantó su

mirada distraída hasta los ojos del diablo, diciendo:
-Yo he muerto de sífilis, pero amaba la moral, y cuando mi mujer me traicionó, yo mismo denuncié su falta al juicio de la ley y de la sociedad.
El esqueleto sífilítico suspiró y de nuevo, como un silbido de viento en un tubo resonó otra voz confusa:
-Yo inventé la síl la eléctrica para curar todos los dolores.
-Después de la muerte predicaba yo a los hombres: «Os aguarda una bienaventuranza eterna...»
-El padre da a los hijos la vida y el sustento... El hombre se hace hombre sólo después de la paternidad; antes no es más que un miembro de la familia...
Un cráneo parecido a un huevo, con dos hebrillas de carne sobre la cara, gritaba por encima de otros cráneos:
-Yo he demostrado que el arte debe responder a las ideas, a las costumbres y a las necesidades de la sociedad.
Otro esqueleto montado sobre un monumento que simulaba el tronco de un árbol quebrado, repuso:
-¡La libertad no puede existir sólo como anarquía!
-El arte es un lenitivo precioso para el alma hastiada de la vida y del trabajo...
-Yo he sostenido que la vida es una calamidad-gritaba una voz lejana...
-¡Que el fero sea bello como la capa de píldoras que venden en la botica!
-Todos los hombres debemos trabajar porque conviene que nos estimulemos mutuamente; cada cual se aprovecha de su trabajo, y por eso debe dedicarse a él según sus facultades y sus energías...
-El arte debe ser bello y humano